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l’8 aprile ricorre la Giornata internazionale dei Rom.
Per  l’occasione  è  stato  lanciato  un  appello  ai
cristiani d’Europa perché diventino “sempre più aperti
nei  confronti  dei  Rom,  che  sono  spesso  esclusi  e
vivono  in  povertà  ai  margini  della  società”.  A
sottoscriverlo sono le Chiese europee, con i due loro
organismi di rappresentanza, la Kek (per le chiese
protestanti, ortodosse, anglicana) e il Ccee (per le
Conferenze episcopali cattoliche).

“Ogni  essere  umano  è  creato  a  immagine  di  Dio,
qualunque  sia  la  sua  lingua  e  la  sua  cultura”,
scrivono  Kek  e  Ccee.
 



Le minoranze Rom hanno mantenuto una ricca cultura
“Nonostante la difficoltà vissute lungo tutta la loro storia –
affermano – le minoranze Rom hanno mantenuto una ricca cultura
che  include  valori  come  la  vita  familiare,  l’amore  per  i
bambini, la fede in Dio, il rispetto verso i defunti, il
piacere  della  musica  e  della  danza.  Consideriamo  questa
cultura  come  un  dono  del  Creatore,  che  merita  rispetto  e
sostegno”.
La  realtà  vissuta  da  questa  popolazione  nel  continente
europeo,  come  riporta  l’agenzia  Sir,  è  dappertutto
estremamente  difficile.
Le Chiese ne danno testimonianza: “La situazione attuale di
molte persone Rom in tutta Europa – scrivono nel messaggio – è
deplorevole.  I  principali  problemi  sono  l’antigitanismo
verbale  e  d’azione  in  tutta  Europa,  l’alto  tasso  di
disoccupazione, la mancanza di formazione professionale e, di
conseguenza, l’estrema povertà”.

Cresciuta la sensibilità nei confronti dei Rom
“Allo stesso tempo – si legge nel messaggio -, si possono
osservare alcune tendenze positive nelle società europee. È
cresciuto il numero dei giovani Rom che studiano nelle scuole
superiori e nelle università. La conoscenza della popolazione
Rom e la sensibilità nei loro confronti è in crescita”. In
prima linea nell’aiuto ai “loro fratelli e sorelle Rom” ci
sono le Chiese cristiane, i sacerdoti, i pastori e i fedeli.
“La nostra convinzione è – scrivono Kek e Ccee – che, accanto
all’istruzione e all’occupazione, il cuore umano sia un terzo
pilastro  importante  nello  sviluppo  delle  relazioni  con  il
popolo Rom”.

Chiese europee: appello alla riconciliazione con il popolo Rom
Le  Chiese  aiutano  le  comunità  Rom  a  migliorare  la  loro
integrazione sociale, “preservando la cultura Rom” e questo
aiuto  passa  per  l’insegnamento  del  doposcuola,  i  servizi
medici, gli aiuti alimentari, consulenze legali e altre forme
di  consulenza,  ecc.  “Chiediamo  alle  nostre  comunità  –  è



l’appello  delle  Chiese  europee  –  di  sostenere  queste
iniziative, per diventare veri fratelli e sorelle di queste
persone  nel  bisogno.  Operare  per  la  giustizia  significa
lavorare per una riconciliazione con questo passato. Dobbiamo
costruire  nuove  relazioni  giuste  con  il  popolo  Rom  e
impegnarci nel difficile ma essenziale compito del risanamento
e della riconciliazione”.

 

“e se domani trovassero una
tomba con le ossa di Gesù …?”
 

la risurrezione di Gesù e la
salvezza degli uomini secondo
Vito Mancuso
 marzo 24, 2008 da vitomancuso

 “Se domani si ritrovasse un’urna con le ossa di
Gesù di Nazaret, per i miei valori e la mia visione
del mondo non cambierebbe molto”
La tesi di questo articolo consiste nel sostenere che occorre
distinguere la risurrezione quale evento concreto accaduto a
Gesù di Nazaret (un evento dotato di uno statuto storico del
tutto particolare su cui mi soffermerò) dalla risurrezione
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quale evento salvifico. Occorre distinguere il significato
della  risurrezione  per  Gesù,  dal  significato  della
risurrezione  per  noi.

Io aderisco alla risurrezione quale evento accaduto a Gesù,
ma nego che tale evento accaduto a lui abbia il valore
salvifico assoluto per noi e per gli uomini di tutti i tempi
che gli si attribuisce. Io penso che la vita eterna non
dipenda dal fatto che Gesù è risorto, ma che il fatto che
Gesù è risorto sia un segno della vita eterna nella sua
effettiva realtà.

Perché sono cristiano

Io credo alla risurrezione di Gesù sulla base di quanto dicono
i  testi  sacri  e  la  predicazione  della  Chiesa.  Credo  alla
risurrezione, ma non è su di essa che appoggio la “mia” fede,
la mia fede “interiore”, viva, quella che ripeto a me stesso
nella solitudine, in quei momenti nei quali ricerco un punto
fermo  su  cui  appoggiarmi  per  sussistere  di  fronte  alle
tempeste del mondo. La risurrezione non è il centro della mia
fede personale. L’accetto, mi fido degli antichi testimoni
evangelici che ne parlano e della Chiesa che mi ha messo in
contatto con loro, e quando la domenica a Messa recito il
Credo  niceno-costantinopolitano  non  ho  difficoltà  a
pronunciare “et resurrexit tertia die secundum scripturas”.
Anzi, quando talora si canta il credo in latino e la musica
sale, sento anche un fremito di gioia e penso “che bello, se è
davvero così”. Però non lego la mia vita alla risurrezione,
non strutturo la mia visione del mondo e il quadro dei miei
valori  morali  a  partire  da  essa.  Se  domani  si  ritrovasse
un’urna con le ossa di Gesù di Nazaret, per i miei valori e la
mia visione del mondo non cambierebbe molto. Continuerei a
insegnare ai miei figli a basare la loro vita sul bene e sulla
giustizia, continuerei a pensare che il bene e la giustizia
sono immortali. Non è perché è risorto che Gesù è il mio
maestro. Lo è per le cose che ha detto e per lo stile con cui



ha vissuto, per la sua umanità, il suo senso di giustizia. Lo
è per la sua maniera di parlare di Dio (“Abbà, Padre”) e per
la  sua  maniera  di  parlare  degli  uomini  (“vi  ho  chiamati
amici”). Come disse Simon Pietro quel giorno, anch’io ripeto
“Signore da chi andremo? Tu hai parole di vita eterna”. Io
sono discepolo di Gesù, non perché Gesù è risorto, ma perché
credo che le sue parole conducono alla vita eterna presso il
Padre, della quale la sua risurrezione è un segno. Non mi
piacciono quelle modalità di considerare Gesù solo in funzione
del sangue che ha versato o della tomba che ha lasciato, senza
assegnare un’adeguata importanza al suo messaggio e alle sue
azioni, ritenendo che tutto si giochi solo nel fatto che è
morto  e  risorto,  agnello  destinato  all’immolazione  prima
ancora di essere nato. Non è così, Gesù non è un agnello, Gesù
è Gesù.

Valore storico della risurrezione

Penso  che  non  ci  possano  essere  dubbi  sul  fatto  che  la
risurrezione di Gesù costituisca l’inizio del cristianesimo
storico. La crocifissione è un fatto storicamente accertato,
l’attestano  anche  fonti  extracristiane  quali  il  Talmud
Babilonese, lo storico ebreo Giuseppe Flavio e lo storico
romano  Tacito.  L’espansione  entusiasta  e  coraggiosa  del
cristianesimo primitivo è, a sua volta, un fatto storico.
Occorre perciò un nesso che colleghi questi due eventi ben
poco coordinabili tra loro, e questo nesso, secondo il Nuovo
Testamento, è la risurrezione, ovvero, per stare a ciò che è
storicamente  accertabile,  il  fatto  che  i  primi  cristiani
credessero  all’evento  inaudito  della  risurrezione  del
crocifisso. Questo ovviamente non prova che la risurrezione
come evento sia realmente accaduto, questo prova solo che la
fede dei primi cristiani era basata su qualcosa di inaudito.
La  risurrezione  attribuita  a  Gesù  costituisce  l’evento
generatore del cristianesimo storico, il big bang che l’ha
portato a essere quel fenomeno mondiale destinato a mutare il
mondo occidentale. Senza la fede dei discepoli in quell’evento



inaudito,  ultimo,  risolutorio,  non  sarebbe  sorto  il
cristianesimo storico. In questo senso va compreso il celebre
passo di 1 Corinzi 15, 14: “Se Cristo non è risuscitato, vana
è  la  nostra  predicazione,  vana  la  vostra  fede”.
L’inoppugnabile  dato  storico  della  fede  dei  discepoli  non
prova nulla, beninteso, ma è un fatto cui lo storico deve
cercare una causa, e l’autosuggestione o il furto del cadavere
non mi sembrano portare molto lontano. Tutti gli apostoli,
salvo Giovanni, risultano essere morti martiri, ed è poco
plausibile pensare che una decina di uomini diano la vita per
una truffa da loro stessi ideata.

Ma  ciò  che  i  discepoli  credevano,  cioè  l’evento  della
risurrezione di Cristo, era una loro auto-suggestione oppure
un evento storicamente accaduto? A questa domanda, dal punto
di vista storico, non è possibile dare una risposta. Dal punto
di vista della storia, oltre la fede dei discepoli non è
possibile andare. Poniamo che ci fosse stata una telecamera di
fronte al sepolcro di Gesù nella notte di Pasqua. Essa non
avrebbe  registrato  nulla,  nessuna  scena  da  potersi  vedere
sullo  schermo.  Nulla.  Se  è  vero  ciò  che  la  risurrezione
pretende di essere, cioè l’ingresso di Dio nella storia, essa
non può essere un evento empirico. Questo non significa che
non sia reale, anzi è reale al sommo grado, ma proprio per
questo  non  è  empirica,  cioè  soggetta  ai  sensi  umani.
Esattamente  come  Dio,  che  è  reale  ma  non  empirico.  La
risurrezione,  se  c’è  stata,  va  considerata  un  evento
escatologico, che cioè supera la dimensione del tempo e dello
spazio e che immette nella dimensione ultima dell’eterno.

Del resto prove storiche della risurrezione non ce ne sono.
Nessuno dei primi testimoni ha mai detto: il sepolcro è vuoto,
quindi Gesù è risorto. Il sepolcro avrebbe potuto risultare
vuoto anche per sottrazione del cadavere o per un caso di
morte apparente. Dal sepolcro vuoto non consegue che Gesù è
risorto.  Forse  per  questo  il  sepolcro  vuoto  non  è  mai
menzionato  da  san  Paolo  e  dai  primitivi  compendi  della



predicazione apostolica riportati dal libro degli Atti degli
apostoli. D’altro lato è probabile che, se il sepolcro non
fosse risultato effettivamente vuoto, l’annuncio dei discepoli
sarebbe  stato  screditato  facilmente  dagli  abitanti  di
Gerusalemme.

Per quanto concerne le apparizioni, è decisivo notare che
tutti i destinatari erano già credenti. Non credevano nella
risurrezione, è ovvio, perché non sapevano che era avvenuta,
ma credevano nel messaggio di Gesù, erano suoi discepoli. Ne
viene  che  la  fede  si  mostra  come  la  condizione  a  priori
dell’apparizione.  Senza  fede,  nessuna  apparizione.  Quindi
neppure le apparizioni sono una prova. Se Gesù avesse voluto
dare una prova, avrebbe dovuto apparire pubblicamente a coloro
che l’avevano crocifisso.

Non c’è nessuna prova della risurrezione. Se del resto ve ne
fossero,  si  tratterebbe  di  un  evento  storico,  non
escatologico, e la risurrezione non sarebbe ciò che è, ma una
delle  varie  rianimazioni  di  cadaveri  conosciute  nel  mondo
antico (comprese le tre attribuite a Gesù di Nazaret). Io
penso  che  molti  si  raffigurino  la  risurrezione  come
rianimazione del cadavere. Ma non è così: la risurrezione di
Lazzaro è stata una rianimazione del cadavere, quella di Gesù
no. La risurrezione di Gesù non è rianimazione del cadavere, e
però il cadavere non c’è più, perché il sepolcro è vuoto. Che
fine ha fatto il cadavere di Gesù?

Il cristiano si trova tra Scilla e Cariddi, perché da un lato
deve ritenere che la risurrezione non è un evento puramente
spirituale  senza  tracce  nella  storia  (non  è  l’immortalità
dell’anima,  ha  a  che  fare  con  un  corpo  materiale),  e
dall’altro lato deve ritenere che la risurrezione non è un
evento storico come un altro, empiricamente constatabile, come
per esempio la risurrezione di Lazzaro.

Io non vedo altra via per chiarirsi le idee se non pensare che
il  cadavere  sia  stato  per  così  dire  “assorbito”  in  una



dimensione dell’essere di cui non abbiamo idea che è quella
divina,  avendo  ricevuto  una  specie  di  decomposizione
istantanea nella nostra dimensione per poi venire ricomposto
in modo del tutto diverso e del tutto nuovo nella dimensione
dell’eterno.  Quando  il  suo  “corpo  spirituale”  (espressione
contraddittoria per dire la novità indicibile del fenomeno) si
è  mostrato  di  nuovo  in  questo  mondo,  ha  mostrato  la  sua
singolarissima peculiarità apparendo e disparendo. Ma una cosa
è sicura: nella dimensione senza tempo e senza spazio che è
propria dell’eternità di Dio, non può sussistere nulla di
materiale. Il corpo in carne e ossa di Gesù “in cielo” non
esiste. Gesù risorto mantiene la sua individualità personale
(e per questo è lecito parlare di “corpo”), ma non la sua
materialità  carnale  (e  per  questo  il  NT  parla  di  corpo
“spirituale”).

Valore teologico e soteriologico della risurrezione

La  questione  decisiva  però  a  mio  avviso  non  riguarda  la
risurrezione in quanto evento accaduto a Gesù, ma piuttosto il
significato di tale evento per noi. Come uomo legato alla
sorte degli uomini prima e dopo di me, rifletto sul senso di
quell’evento particolare per la storia e il destino di tutti e
non attribuisco ad esso un valore salvifico assoluto. Nego
cioè che per essere salvi di fronte a Dio occorra credere che
quell’evento sia avvenuto (aspetto soggettivo) oppure che Dio
a seguito di quell’evento abbia mutato il suo atteggiamento
verso gli uomini o che sia mutato qualcosa nell’ordine del
mondo che Dio non avrebbe potuto mutare prima e da sé (aspetto
oggettivo).

Mi  soffermo  sulla  dimensione  oggettiva.  Si  dice  che  la
risurrezione costituisce la vittoria sulla morte. Ma in che
senso? Qui da noi, su questa terra, la morte non è vinta,
anzi. Di là, nel regno dell’eterno, Dio non aveva bisogno di
vincerla, perché lì egli regna da sempre e per sempre, lì c’è
solo lui e il suo regno. L’aldilà, se esiste, è precisamente
la dimensione escatologica, eterna, dove Dio è tutto in tutti.



In che senso quindi si dice che la risurrezione ha vinto la
morte? Qui non è vinta, e di là non c’era bisogno di vincerla.
La risurrezione non costituisce la vittoria sulla morte, se
non nel senso di manifestare al livello storico che questa
vittoria al livello dell’eterno c’è sempre stata, perché Dio è
sempre stato il signore della vita e della morte, e non aveva
certo bisogno di un evento storico particolare per diventarlo.
Il valore di quell’evento (in sé unico) è solo dimostrativo: è
il segno della possibilità reale di una vita personale oltre
la morte.

Se però quel segno non fosse avvenuto, non cambierebbe nulla
da un punto di vista ontologico e assiologico. Certo, senza
quel segno non ci sarebbe stato il cristianesimo storico e
l’occidente  sarebbe  molto  diverso,  ritengo  per  lo  più  in
peggio. Ma dal punto di vista del rapporto di Dio Padre con
l’umanità nulla può mutare. E questo dimostra che non è il
cristianesimo a salvare gli uomini, come non li salva nessun
altra religione. Non è la religione che salva gli uomini, gli
uomini non si salvano perché sono religiosi. Gli uomini si
salvano  (al  di  là  di  che  cosa  questa  espressione  possa
significare) perché sono giusti. Ciò che salva è la vita buona
e giusta, come ha insegnato Gesù (cf. Matteo 25) in perfetta
continuità con la tradizione ebraica.

Pubblicato su “Il Foglio”, 23 marzo 2008.
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«chi canta prega due volte», insegnava Sant’Agostino. E
«magari riesce a farsi comprendere meglio nelle sue omelie»,
aggiunge monsignor Antonio Staglianò, schiarendosi la voce
‘sanremese’. In queste ore è lui l’idolo del web, il
cinquantacinqueenne vescovo di Noto, teologo di rango, dal
sangue calabrese trapiantato oltre lo Stretto. Tutta‘colpa’
di un video in cui lo si vede intonare tre brani di due
stelle del pop, Noemi e Mengoni, nel bel mezzo dell’omelia
per i cresimandi di Scicli, nel Ragusano.

Eccellenza, complimenti per la voce, tra lei e suor Cristina è
proprio una bella sfida…

«Grazie, grazie, ma adesso non dite che faccio le omelie
cantando. Il mio non è e non sarà mai uno show. Quelli
immortalati dal video sono solo quattro dei ventottominuti
della predica».

Quanto basta comunque per strappare l’attenzione dei ragazzi,
non trova?

«Un anno fa, in occasione della Giornata diocesana della
gioventù, ho parlato dell’amore, quello vero, illuminato dalla
luce di Gesù. L’ho fatto cantando e spiegando brani di Arisa,
Vecchioni, Nek, Noemi e Mengoni. In questo modo sono riuscito
a spingere i ragazzi a compiere un discernimento critico che
forse, parlando normalmente, non sarei stato in grado di
suscitare. ‘Ti amo’, ‘amore’, oggi le parole si sprecano, ma
rischiano di diventare vuote, se non andiamo al cuore che
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riempe la parola ‘amore’ del suo contenuto umano. Bisogna
tornare all’essenziale».

Ancora Mengoni… Lei ormai fa solo citazioni pop.

«Le citazioni nelle omelie le ho sempre fatte. Whitman, Dante…
ma non vedo perché, se mi trovo davanti a dei giovani, non
posso citare delle canzonette che mi permettono di essere
capito meglio. Sono convinto che il vescovo debba utilizzare
il registro comunicativo migliore per farsi comprendere da chi
l’ascolta. Il problema non è l’omelia lunga o corta, ma la
passione che uno ci mette e il linguaggio che usa. E allora
ben vengano le canzonette».

Il Vangelo nudo e crudo non basta più?

«Quello non è mai bastato, anzi non è mai esistito. Il Gesù
reale, che s’incontra nella Bibbia, altro non è che quanto la
comunità cristiana delle orgini ha trasmesso della propria
fede. L’umano dell’uomo è già dentro al Vangelo. Per questo,
se io intercetto in un ateo o in un anticristiano un testo nel
quale viene a galla la profondità dell’uomo, per me quelle
parole saranno già Vangelo. Da cantare, perché no, anche in
un’omelia».

Certo che il nuovo corso ‘estroverso’, avviato da Papa
Francesco, l’aiuta.

«Non so se questo mio stile possa piacergli. Forse a qualcuno
di chi gli sta vicino potrebbe non andare troppo a genio… Ma i
ragazzi della Cresima lo apprezzano e io andrò avanti, almeno
fin quando non mi diranno di smettere».

Il vescovo rock di Noto “Canto
Mengoni e Noemi: copiano le mie



omelie”
intervista a Antonio Staglianò, a cura di Salvo Palazzolo
in “la Repubblica” del 4 aprile 2015

i suoi ragazzi lo chiamano già il “vescovorock”. E hanno
postato su You-Tube qualche minuto dell’ultima omelia fatta a
un gruppo di cresimandi: monsignor Antonio Staglianò, vescovo
di Noto, canta Noemi e Marco Mengoni per spiegare «cos’è
amore», per mettere in guardia dalle «facili mode», per
invitare tutti «all’essenzialità». E adesso il video girato
per caso in una chiesa di Scicli — la città set del
commissario Montalbano — impazza sul web, come fosse il
videoclip di uno dei cantautori più gettonati nelle hit-
parade

Monsignore, canta da molti anni all’omelia

«L’anno scorso ho accennato a una strofa di Marco Mengoni
durante la giornata della gioventù. L’ho buttata lì, senza
pensarci troppo, perché a un certo punto qualche ragazzo mi
sembrava un po’ distratto. E, all’improvviso, ho riconquistato
tutti. Mi sono sorpreso anch’io dell’effetto che possono fare
le canzonette. Anche un minuto su ventotto, com’è accaduto a
Scicli».

Durante l’ultima cresima, però, non ha improvvisato. O è solo
molto intonato?

«Da ragazzo suonavo la chitarra. Sono cresciuto cantando
Bennato, De Gregori, Renato Zero. Mi piaceva molto la
“Locomotiva” di Guccini. Poi, per tanti anni, non ho più
coltivato la passione per il canto. Però, la musica mi è
rimasta dentro».

E adesso quale canzone sta preparando per parlare ai suoi
ragazzi?

«Non una, ma cinque canzoni. Alla prossima giornata della



gioventù, che si terrà a maggio, proporrò “Guerriero” ed
“Esseri umani” di Marco Mengoni; poi, “Fatti avanti amore” di
Nek, la “Cura” di Franco Battiato e “Ritornerò da te” di
Giovanni Caccamo, il bravo cantante che ha vinto Sanremo
giovani, è originario di Modica, diocesi di Noto».

Dica la verità, qualche tema lo ha anche tratto dalle canzoni
dei suoi autori preferiti?

«Guardi, qualche mese fa un sacerdote è venuto di corsa da me
con un cd di Marco Mengoni. L’ha inserito nello stereo e
abbiamo ascoltato alcune canzoni, tutte bellissime. Poi, mi ha
detto: “Eminenza, ma questo cantante le ha rubato i temi delle
sue omelie”. “È vero”, gli ho risposto. E abbiamo riso un
po’».

Alla cresima di Scicli, il 22 marzo, i ragazzi hanno finito
per cantare in coro con lei. Se l’aspettava?

«Ho citato la canzone “Vuoto a perdere” di Noemi per rimarcare
il rischio che troppo spesso corriamo, anche senza
accorgercene. La frase di Mengoni “Mentre il mondo cade a
pezzi” è stato un altro pretesto, perché giovani e meno
giovani capiscano meglio. Tante altre citazioni autorevoli
scivolerebbero via. Sa quante volte ho recitato versi di
Dante, di Leopardi o di Whitman? Purtroppo, non fa lo stesso
effetto».

Lei è da sei anni alla guida della diocesi di Noto, prima è
stato parroco nella sua Calabria, è anche docente di teologia.
Le omelie in musica sono un altro passaggio della Chiesa del
rinnovamento voluta da Papa Francesco?

«La missione principale della Chiesa è annunciare il Vangelo e
la bellezza umana di Gesù per il mondo. La musica ci può
aiutare davvero tanto a parlare ai giovani. E non solo a loro,
perché uno dei temi principali su cui invito a riflettere è
questo: come restare umani oggi».



A Scicli, partendo da Marco Mengoni è arrivato a una condanna
pesantissima dei funzionari pubblici corrotti.

«Chi prende una mazzetta non è più un essere umano. Canto
Mengoni anche per aprire il cuore di chi ha responsabilità
nelle nostre comunità. E voglio che tutti i miei ragazzi
cantino assieme a me, così ci sentiranno anche fuori dalle
chiese».


